

LE JACQUET VENDÉEN

Bulletin de l'association vendéenne des pèlerins de saint Jacques

N° 2 MARS 2001

EDITORIAL

Voici enfin notre deuxième numéro. Lors de notre assemblée générale, vous avez accepté que son nom reste le même, en effet, il reflète bien le sens de notre association, composée d'anciens ou de futurs pèlerins en partance prochaine.

Le 28 janvier dernier, nous avons décidé de faire des commissions pour le chemin et pour le journal. Aussi je compte sur vous pour apporter votre aide efficace et pleine de ressource pour ces deux actions.

Cette année encore, il y aura de nombreux départs, nous avons eu pas mal de demandes de renseignements, et nombreux sont ceux qui veulent partir du seuil de leur maison, comme le faisaient nos pères qui n'avaient pas de TGV pour partir d'un sanctuaire prestigieux éloigné.

J'ai appris au cours d'une rencontre avec nos amis bretons qu'ils ont aussi un projet de chemin allant jusqu'à Nantes, et même jusqu'à Montaigu. Notre travail n'est donc pas unique, et se complètera avec celui de la Bretagne.

De nombreux livres sont sortis ces temps-ci. Vous en retrouverez les titres de ceux que nous avons reçus en service de presse et lus, dans notre rubrique livre.

L'Union grandit et de nouvelles associations nous ont rejoint. Ceux qui en veulent la liste peuvent la demander à notre dévouée secrétaire.

Une délégation de l'Union a été se présenter à Compostelle où elle a été très bien accueillie. Voir le rapport de ce voyage en page 6

Des stages pour ceux qui veulent être hospitaliers ont eu lieu à Conques, Michèle Launois y était, d'autres auront lieu. Ceux qui sont intéressés peuvent lui demander des renseignements.

Le bureau compte sur vous pour nous faire parvenir vos récits de pèlerinages, les anecdotes, les « miracles » qui vous sont arrivés, il en arrive toujours ! pas besoin de grands articles, nous ne pourrions pas les publier...

Pour nous permettre de renseigner au mieux les futurs pèlerins, nous vous serions reconnaissant de nous communiquer tous les renseignements que vous avez pu glaner ici ou là. Ne soyez pas égoïstes, faites en profiter les autres.

Je compte sur vous.

Pierre Prénat.

TEMOIGNAGES

Pèlerinage de Paul et Maguy CHATRY du 22 07 au 20 09 1997

Notre chemin n'est pas courant puisque nous avons pris le chemin des "Anglais" qui part du Mont-Saint-Michel, traverse la Bretagne et la Vendée, puis suit la mer.

Ma motivation remonte au collège, celle de Maguy en 1982 ou en 1986 au cours de voyage en Espagne, les pèlerins qui arrivaient sur la place devant la cathédrale nous ont donné l'envie de nous lancer dans cette aventure à notre tour mais cette fois-ci à pied, sac à dos et notre petite tente.

Nous sommes donc partis de St-Fulgent le 22 juillet 1997 à 7h30 du matin munis d'un petit mot de monsieur le Curé Auguin en guise de "crédential".

La Rochelle, Royan, le Verdon, Andernos, Factice, Labouheyre, Dax, Hasparren, Irissary, Saint-Jean-Pied-de-Port, puis Roncevaux. Nous avons trouvé des personnes qui nous ont offert le dîner, ou le petit déjeuner, la pelouse pour y planter notre tente, et un accueil chaleureux qui vous engage à aller plus loin.

Sur le "Camino Francès" nous rencontrons d'autres pèlerins partis du Puy ; suisses, allemands, canadiens français et même des frères de l'Alaska, et bien sûr des espagnols.

Les monuments de silence permettent de penser, de prier, d'ailleurs les gens nous disent souvent "priez pour nous à Compostelle".

Nous sommes arrivés le 20 septembre 1997 à Saint-Jacques

Après notre visite pèlerine au Portique de la Gloire, bible de pierre avec sa colonne de marbre où saint Jacques nous attend avec Maître Matéo.

Puis après l'obtention de la "Compostelaine" et la messe du pèlerin à 12h se terminant par le "Botafumeiro" nous avons passé trois jours au Seminario Minor. Retour à Saint-Fulgent par le train avec l'espoir de repartir sur le Camino

Tous les matins nous prenons le chemin

Tous les matins nous allons plus loin

Jour après jour la route nous appelle

C'est la voie de Compostelle

ULTRA ULTREÏA

"Je vous parle d'un temps que les moins de vingt ans ne peuvent pas connaître"

Jean Fardet 1963 - 1982

GENÈSE D'UN PÈLERINAGE 1963.....1982

Pèlerinage de Marie et Jean Fardet avec leur petite famille.

La décision d'élucider le mystère de Saint-Jacques et de ses maisons-Dieu sur les chemins d'une Armorique un peu "élargie" ne m'est évidemment pas venue tout d'un coup. Il est possible qu'elle ait mûri dans une histoire de chromosomes, que j'ai été déterminé, modelé par un gène pèlerin. Mon père, issu de l'alliance d'un périgourdin et d'une quercynoise, est né à Mézin, sur la lisière des Landes de Gascogne, à cent pas de l'hospice que j'appellerais "du Pèlerin de Saint-Jacques" à cause de la statue en pierre représentant un jacquet d'époque Louis XV, conservée par cette antique maison hospitalière.

Ma mère, elle est "sortie" d'une vieille souche du littoral poitevin et je suis né près de la ville très pèlerine de Parthenay : à Thénézay, bourgade du Haut Poitou proche d'une voie romaine de Nantes à Poitiers et d'un "chemin de Saint-Hilaire".

De 1938 à 1949, une enfance paisible à Saint-Philbert-de-Grand-Lieu où une chapelle dédiée au Majeur devait être affectée aux dévotions des pèlerins de l'hospice ouvert sur l'actuelle rue Saint-Jacques. Saint-Philbert anciennement "Déas"... à une petite journée de marche du Prieuré Saint-Jacques-de-Pirmil, à la bifurcation d'antiques chemins, dont l'un va vers le sud de la Baie de Bourgneuf, l'autre vers Talmont par l'église Saint-Jacques de la Mothe-Achard.

Au cours de l'été 1959, des motivations familiales et personnelles m'ont conduit à pied de Machecoul à Lourdes. Cette pérégrination, suivie de la lecture du carnet de route d'un étudiant (Dominique Paladilhe) vers Compostelle, m'a insidieusement amené à me poser la question de l'hébergement et des soins prodigués sur les chemins de Saint-Jacques, mais par quels infirmiers ou médecins, par quels frères et sœurs?...

En Août 1961, une promenade à vélo aux alentours de Libourne m'a mené devant la petite église de Lalande-de-Pomerol. Une fois franchi le seuil du sanctuaire, ce fut la révélation passionnante d'une activité médicale exercée par des moines, chevaliers qui plus est ! En effet, sur les murs de l'édifice, transcrits en lettres d'or, quelques-uns des statuts des Hospitaliers de Saint-Jean-de-Jérusalem ou de Rhodes, les célèbres Chevaliers de Malte. Ils concernaient leur activité caritative également. Cette "trouvaille" m'a alors préparé à envisager et aborder, pour une thèse de doctorat, un sujet d'histoire de la médecine et de l'hospitalité.

Difficile maintenant de vous dire lequel en fait de ces "atavismes" m'a le plus induit à prendre le bâton... Toujours est-il qu'en janvier 1963 retour du Sahara, ayant appris la vacance d'un poste d'interne à l'hôpital Bodélio, j'ai sauté dans le premier train pour Lorient, avec la cantine du "bidasse" tout juste libéré de ses obligations militaires. Avant le départ, quelqu'un m'a susurré à l'oreille l'existence d'un chercheur passionné d'histoire de la médecine et de la Marine, à la Faculté de Nantes : le Professeur Jean-Pierre Kernéis.

Je me suis alors dit que, pour parvenir au Grand saint Jacques, mieux valait m'adresser au Bon Dieu qu'à ses saints. J'ai rassemblé tout mon courage et suis allé frapper à la Porte du Paradis. Ce n'est pas l'Eternel qui m'a ouvert, mais son premier adjoint, le Grand saint Pierre, qui m'a tout de suite accueilli avec chaleur : "Mon cher Fardet, attendez ; je vais aller le chercher, votre saint Jacques. Mais ces temps-ci, il a tant voyagé dans la Voie Lactée et ailleurs que je me perds un peu moi-même dans ses pérégrinations !"

Tous les deux, nous avons pris le bourdon et saint Pierre m'a alors confié en catimini : "Savez-vous que je le cherche depuis déjà plusieurs années, mais ce Jakès (comme on dit en breton !) marche plus vite que moi et, quand je demande aux autres compagnons de Paradis où il peut se cacher, chacun répond : je l'ai vu naguère passer par ici ou par là... Il est toujours en avance sur moi d'une étape; mais gardons courage, nous saurons bien le rattraper "

Et la course dans le Firmament continue, en l'an 2000 comme en 1963 ! Nous avons encore de rudes étapes pour descendre à sa recherche, ou en sa compagnie, depuis "sa " chapelle de Saint-Renan au Pays de Léon jusqu'à l'aumônerie St-Jacques de Niort, sans oublier bien sûr "notre" stipendie, découverte en avril 1976 dans le Chartier du Landreau où à la date du 7 juillet 1428, est précisé la fondation d'une... "aumônerie de l'invocation de la Glorieuse Trinité...", qui ne pourra "...être possédée que par un prêtre et non par autre, et lequel sera tenu entretenir une chambre et troys litz en icelle, qui sera pour recevoir tous les pauvres pèlerins allant et venant de dévotion de saint Jacques en Compostelle en Gallice et autres lieux saintz de dévotion, et leur faire donner ce qui sera nécessaire pour leur vivre pendant leur séjour au dit lieu..."

Mais revenons un peu les pieds sur terre. Une terre qui malheureusement n'est plus ni herbe ni humus. Remplacée désormais par de l'asphalte qui risque de ruisseler encore dans les ornières de notre bocage si nous ne nous attaquons pas tout de suite à la tâche de débroussaillers, et de baliseurs des quelques sentiers qui nous restent. Amen !

Vendredi 23 juillet 1982... Année Jubilaire... Imaginez la Cité de l'Apôtre, à son entrée principale par la Rua San Pedro... Mais surtout la jubilation de ce petit groupe de pèlerins venu du Poitou. Et l'un des niños s'exclamant devant la simplicité du panneau : "On dirait qu'on arrive à Mesnard-la-Barotière !" Génial ! Non ?

Demander le titre de celui qui a été réalisé par les pèlerins de Comtat-V.

LES LIVRES NOUVEAUX (QUE NOUS AVONS REÇUS ET LUS)

TISSERANDS DE COMPOSTELLE. En famille sur la Voie de Tours

signé Gilbert MOSSER, édité par l'auteur. 210 pages

on peut le commander chez lui : 1, rue de la chaîne, 67140 Andlau, pour la somme de 100 fr., + 30 f de frais de port.

*(Wanadoo - 84)
ayant pèleriné à Jérusalem*

Une expérience originale : Odile et Gilbert, membres de l'Association des Amis de Saint Jacques en Alsace, ont fait le pèlerinage jusqu'à Saint Jacques mais aussi sur tous les principaux chemins de France, dont le dernier (sujet du livre) avec deux de leurs trois enfants : Jacques (11 ans) et Lisa (10 mois). Gilbert raconte jour après jour, un pèlerinage en famille qui fait naître des réflexions en un tissage où fil de chaîne et fil de trame s'imbriquent en des nœuds difficiles à démêler.

800 000 FOULEES POUR COMPOSTELLE Une jument et une fille à Santiago

de Béatrice Angèle Aux éditions du Vieux Crayon . 224 pages et 32 photos

On peut le lui commander contre 120 F + 16 F de port à

Béatrice Angèle Depont – Le Clos Papin – 44310 St Philbert de Grand Lieu

Ecrit par une maman éprouvée ayant un enfant différent. Elle a voulu faire une retraite spirituelle et se resourcer sur le chemin de l'apôtre Jacques. Elle a eu le courage de partir seule avec sa jument, sans infrastructure suiveuse, aidée par sa foi profonde. Elle ne fait pas un livre sur le tourisme, elle pense que d'autres savent mieux le faire. Elle nous fait tout simplement partager ses doutes, ses peines, ses joies, sa foi.

Un livre différent qui en vaut la peine. Il est la cause d'une nuit d'insomnie pour le lire...

LYON-JERUSALEM A PIED !

de José Roman; 121 pages au format A4 avec des photos. Edité à compte d'auteur, c'est la 2^e édition. on peut se le procurer

chez lui : 5, rue des Bleuets 697250 Saint Laurent de Mure

96 F port compris, les bénéfices sont données à des œuvres caritatives.

Deux fois pèlerin de compostelle, ce retraité de la police de 69 ans est parti avec sa chienne et son sac (24 kg !) jusqu'à Jérusalem. Sa volonté, son courage, sa force physique, mais aussi sa grande foi l'ont aidé à parcourir ce rude chemin avec des étapes très longues souvent.

Ce livre lui aussi est très intéressant à lire. Ce n'est pas de la littérature, mais le carnet de route d'un pèlerin chrétien qui témoigne de sa foi et regarde les autres avec bonté.

NOUVEAUTES SUR LE CHEMIN

MOISSAC Un nouveau gîte : le centre d'accueil du Club Alpin Français de Toulouse vous accueillera dans les locaux de l'ancien Carmel. Sis au 5, sente du Calvaire 82200 MOISSAC tel 05 63 04 62 21 fax 05 63 04 62 22 e-mail :

accueil.cafmoissac@wanadoo.fr Vous pouvez visiter le site sur Internet : <http://perso.wanadoo.fr/clubalpintoulouse/carmel>

Les tarifs : pour un pèlerin : nuitée : 60 fr; petit déjeuner : 25fr ; demi pension : 150 fr ; pension complète : 205 fr.

NOTRE PELERIN VERS JERUSALEM

JEAN GRENAPIN, était parti avec Boubou le 27 février pour Jérusalem. Il a pu atteindre la frontière de Syrie sans encombre, mais il s'est fait refoulé à la frontière pour « cause religieuse ! ». Un camion l'a transporté jusqu'à Smyrne, puis un bateau lui a fait rejoindre Corinthe. De là, il a rejoint à pied Patras, puis, il a rejoint l'Italie par bateau à Brindisi de là il est allé à pied à Rome où une personne généreuse lui a offert son rapatriement jusqu'à l'île d'Elle. Nous regrettons qu'il n'ait pas pu aller jusqu'au bout, mais, nous sommes aussi soulagés de savoir qu'il n'a pas risqué une balle perdue, dans ce pays malheureusement très tourmenté. Souhaitons lui de pouvoir aller en toute sécurité un autre jour sur les lieux saints, il l'a bien mérité. Il aura ainsi réalisé les trois pèlerinages majeurs.

L'ETHIQUE DU CHEMIN

Alain Le Stir, fondateur de l'association Provence-Alpes-Côte-d'Azur, représentait cette association au dernier Conseil. Il a fait part de son expérience de pèlerin et d'hospitalero et brossé un tableau, parfois sombre de l'évolution du Chemin qu'il a voulu tempérer dans sa conclusion :

"Fort heureusement les dérives ne sont le fait que d'un petit nombre et c'est tant mieux ! Mais elles n'existaient pas ou étaient rarissimes il y a encore 5 ou 6 ans ... actuellement elles ont tendance à augmenter. Il convient donc de les connaître pour mieux y parer, ne pas y sombrer si on chemine pour la première fois et éviter que, rapidement, ce beau et bon chemin ne se transforme en banal chemin de randonnée. Certes, les pèlerins, les vrais, continueront à marcher vers le tombeau de l'Apôtre, mais poussés par les autres, ils seront obligés de marcher sur d'autres chemins que le "Camino Frances" ou en hiver, en regrettant le bon temps, sans rien dire.

Le texte complet de cette intervention est disponible sur le site :

<http://www.amis-st-jacques.org>

Samedi 27, Janvier

Le soleil hivernal est présent pour accueillir, les premiers participants exacts au rendez-vous s'installent dans les chambres du Centre de Vacances « La Rivière ».

Vers 14h30, nous partons en direction de la Parée Jésus, pour une marche en forêt à travers les dunes, Hugues Billaud de Saint-Jean-de-Monts nous sert de guide. Au loin le murmure des vagues atlantiques rythment nos pas. Forêt de chênes et de pins à l'odeur vivifiante, à travers les arbres, deux clairières surélevées nous permettent d'apercevoir à l'ouest l'Ile d'Yeu et à l'est le Marais Breton, la forêt s'éclaircit aux abords de la côte, l'immense plage sablonneuse est à nos pieds tandis que les dunes servent de terrain de jeu au superbe golf de St-Jean-de-Monts.

Vers 17h30, nous sommes de retour au Centre. Des échanges enrichissants s'engagent près de la mini-bibliothèque compostellane mise à la disposition des pèlerins, puis Marie-Jeanne et Eugène Bonneau nous passent la vidéo filmée lors du départ de Jean Grenapin pour Jérusalem en février 2000, et tout naturellement Jean nous conte quelques épisodes marquant de son grand pèlerinage.

A 19 h 30, un sympathique repas nous est servi et nous nous retrouvons dans la salle de réunion pour visionner le pèlerinage de Jean Bonnet et Louis Salles, partis le 16 Avril avec ânes et charrettes et arrivés à bon port après 70 jours de marche. Jean commente leur aventure et les caprices de Roméo. Extinction des feux vers 23 h 30

Dimanche 28 janvier 2001

COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLEE GENERALE

Après un copieux petit déjeuner, L'AG peut commencer vers 9 h avec la presque totalité des 47 participants inscrits originaires de Vendée et des départements limitrophes, il ne manque que quelques retardataires excusés.

9 h 05 début de l'AG

Pierre remercie pour la présence des anciens et nouveaux adhérents, une rapide présentation des nouveaux nous permet de mieux les situer, certains ont déjà parcouru le chemin, d'autres se préparent au départ.

1 - PRESENTATION ET VOTE DES RAPPORTS MORAL D'ACTIVITES ET FINANCIER

Rapport moral présenté par Pierre, il est adopté à l'unanimité. Pierre nous lit une lettre que Jacques, notre ancien président, nous a fait parvenir à l'occasion de l'AG.

Rapport d'activités, présenté par Michèle, il est adopté à l'unanimité

Compte d'exploitation, présenté par Jean Emmanuel, il est adopté à l'unanimité.

Discussion à propos du credential et de sa délivrance actuelle aux amis des adhérents pour la somme de 50 F. Il est décidé que seule une adhésion à l'association permet d'obtenir ce document. Son prix passe de 20 à 30 F.

2 - Concours de photos

Seules trois personnes ayant envoyé des photos, ce concours est reporté pour la sortie d'automne. Le sujet reste jacquaire et vendéen, il servira d'inventaire

3- organisation des AG

Appel est lancé pour nous indiquer des sites susceptibles de les accueillir.

Question est posée de savoir s'il faut les faire sur une ou deux journées. La majorité est d'accord pour maintenir deux journées.

4 le journal

Le titre était à trouver. Le « jacquet vendéen » qui avait été utilisé provisoirement pour le premier numéro a été adopté à l'unanimité.

Le contenu de ce dernier qui pourrait être semestriel serait le suivant :

- Nouvelles de l'association
- Nouvelles des personnes qui sont parties en demandant un credential.

Ces personnes sont invitées à nous donner des renseignements sur leur accueil dans certains gîtes ou refuges.

- Il serait intéressant d'intégrer dans le journal l'existence des sites Web
- Un petit résumé du pèlerinage d'adhérent paraîtrait dans la rubrique pionniers et nouveaux

Monsieur Gemonet serait d'accord pour faire partie de comité de rédaction en collaboration avec le bureau

5 - Election du vice président

Andréas Van den Brinck ayant quitté la région devait être remplacé. Le bureau propose Jean Grenapin élu à l'unanimité.

6 - Extension du chemin de St- Jacques en Vendée

Toute l'année, la reconnaissance de notre chemin a été faite par plusieurs groupes de marcheurs. L'élaboration et la description de chemin sont commencées. Ce chemin long d'environ 220 km permettra la traversée nord sud de la Vendée et de relier Nantes à St - Jean- d'Angély

Une commission est créée pour s'en occuper, plusieurs personnes se proposent : Eugène Bonneau, Serge Couturier, Bernard Ducept, Jean Fardet, Pierre Floc'h, Léon Lebeauvin, Jacques Metay, Hubert Suire. Chacun serait responsable d'une portion

du chemin, le parcourrait le décrirait et rechercherait les possibilités d'hébergement. Ce chemin ne pourra être balisé qu'avec l'aval du conseil général et après avoir passé une convention avec les communes traversées.

Pour 2001, il est prévu de faire la description du tracé.

Pierre conseille d'enregistrer sur magnéto les détails de la reconnaissance et de signaler les changements de direction etc. Par la suite nous pourrions adopter le balisage européen.

Discussion autour d'un article paru le 25 janvier sur quarante kilomètres balisés vers le Gois et l'île de Noirmoutier. Il s'agirait en fait d'un balisage touristique de l'ancienne route du sel qui n'est en aucun cas un chemin de ST - Jacques. Pierre se charge d'une réponse à M. Raymond Long, guide de l'office cantonal de Beauvoir sur Mer.

7 - édition d'une carte postale.

Pierre émet l'idée d'éditer une carte postale. Accord unanime

8 - questions diverses.

Bernard Ducept propose de préparer un ensemble de textes qui serait lus en cas de décès d'un pèlerin ou d'un membre de sa famille si celle-ci souhaite notre participation.

Pierre fait remarquer que tous les prêtres des paroisses ont été informés de l'existence de notre association afin qu'ils nous envoient les futurs pèlerins en quête de renseignements.

A propos de la bibliographie, Michèle parle d'un courrier que Jacques lui a envoyé, où il nous conseille d'être prudent par rapport aux parutions qui se servent du mot Compostelle pour « vendre »

11 h 40 l'assemblée est déclarée terminée.

Ensuite, JEAN GRENAPIN, carte des pays méditerranéens dépliée, nous parle ensuite de son pèlerinage à Jérusalem. Parti de l'Île d'Elle au mois de février il a traversé la Suisse par Lausanne, puis l'Italie du nord où les chemins sont rares et les routes encombrées, la frontière Slovène les paysages sont particulièrement superbes. Au village de Col, il a entendu des ours, traversée de la Croatie, et de la Hongrie du sud, pays de grande pauvreté, la Roumanie, la Bulgarie, la Turquie. Il est resté 10 jours à Istanbul où sa fille est venue le rejoindre ; en Turquie, la télévision a suivi le périple, ce qui lui a facilité le passage. A la Mosquée bleue d'Istanbul, l'Imam a demandé à Jean de prier pour la paix avec lui près du minbar. Il est passé d'Occident en Orient par la traversée du Bosphore et il s'est retrouvé en Cappadoce; à son passage à Ankara, son passeport de pèlerin a été tamponné à l'ambassade. Arrivé en Syrie, il est refoulé par les douaniers. Il prend un camion pour aller à Izmir prendre un bateau pour Corinthe.

Il va à Pied à Patras d'où il embarque pour Brindisi en Italie. Il remonte à pied jusqu'à Rome. Il demande des renseignements à un jeune noble romain qui organise gratuitement son retour en camion climatisé de la société SAIMA jusqu'à l'Île d'Elle où il est de retour début décembre.

15h30 Après un sympathique repas pris au centre, nous nous retrouvons à la chapelle de la plage de Demoiselles où nous sommes invités à participer à la messe célébrée par l'abbé Guy Demonchy, curé de la paroisse du Bon pasteur de Venansault et aumônier diocésain du mouvement eucharistique des jeunes. Jean et Marie Jo animent cette messe. Damien Ducept accompagne avec maestria les chants avec sa guitare. Dans son homélie, le prêtre parle du chemin de l'Etoile, chemin de grâce pour toutes les nations, le chemin de Jésus, chemin universel pour toute l'humanité, chemin de lumière.

Nous nous quittons vers 17 h.

Un chaleureux merci à Jean Emmanuel qui s'est occupé de notre hébergement et de l'animation de ce week-end. Merci à Monsieur le curé de Venansault et à tous les nouveaux pour leur présence.

M.Launois

APPEL A COTISATIONS

notre trésorier me souffle dans l'oreille de vous rappeler que nombreux encore sont ceux qui n'ont pas acquitté leur cotisation pour l'année 2001. N'oubliez pas de nous la faire parvenir le plus rapidement possible

le prix est le même que l'an dernier : 100 f par personne, 150 f pour un couple.

Merci de votre diligence!

UN SITE INTERNET AU SERVICE DES PELERINS

<http://www.amis-st-jacques.org>

site établi par l'association Rhône Alpes, ouvert à toutes les associations. Pour accéder aux pages de votre association : cliquer sur "Plan du site" puis sur le cadre "le Mouvement jacquaire français" et enfin sur le logo à côté du nom de votre association dans le tableau en bas de page.

L'Union pour quoi faire ?

Voilà une question souvent revenue lors des A.G.E. qui ont eu à modifier les statuts de vos associations pour leur permettre d'adhérer à l'Union. Et voilà la réponse du Bureau :

l'Union a été créée pour promouvoir l'unité du mouvement jacquaire en France et en assurer la représentation. L'unité, nous commençons à la construire entre associations membres de l'Union, de diverses façons :

- par des réflexions et des prises de position communes et par la proposition de documents semblables pour toutes les associations membres (voir échos du dernier Conseil d'Administration)

- en apportant des services aux membres : formation à l'hospitalité et rencontres de la structure de recherche

- par la proposition d'actions fédératrices.

La représentation, nous l'exerçons, auprès des autorités de Compostelle, du Conseil de l'Europe et bientôt de la FFRP avec laquelle des contacts sont en cours au niveau national ainsi qu'auprès d'autres associations jacquaires en Europe..

Nous espérons qu'un site Internet pourra bientôt rendre présent pour le plus grand nombre le travail entrepris et surtout qu'il permettra de multiplier les échanges.

Une question se pose alors :

L'Union n'empiète-t-elle pas sur les prérogatives de ses membres ?

Cette question a été présente dans les débats préalables à la création de l'Union et un code de déontologie a été signé entre nous. Il pose les principes qui régissent nos rapports : coopération, non ingérence, subsidiarité. Chaque association reste maîtresse de ses décisions, l'Union propose et n'impose rien. Il faut bien voir aussi que l'Union, n'est pas un puissant organisme extérieur aux associations, ce n'est qu'un Bureau de cinq membres, sans moyens autres que ceux de ces membres. Les risques sont donc faibles de voir l'Union se substituer aux associations.

Cooptation d'un membre du Bureau :

Le poste de membre de droit du Bureau n'étant pas occupé, le Conseil a décidé de coopter un autre membre pour renforcer le Bureau. La candidature de Pierre Prenat (Vendée) a été acceptée à l'unanimité. Qu'il soit remercié de mettre ainsi ses capacités au service de l'Union.

Son premier travail sera l'harmonisation des dossiers d'information des pèlerins.

Composition du Bureau de l'Union :

Louis MOLLARET, président de l'Association de Provence-Alpes-Côte-d'Azur : relations avec les autres associations et animation

Jacques TOLLET, président de l'Association de Rhône-Alpes : finances, site Internet de l'Union, chemins et relations avec la FFRP

Jean BARRE, président de l'Association Champagne-Ardenne : secrétaire

Marie-Françoise MIGEOT, présidente de l'Association du Gers : communication

Odile EGELE, présidente de l'Association d'Alsace : hospitalité

Denise PERICARD-MEA, Vice-présidente de l'Associations du Centre : recherche et culture.

Pierre PRENAT, Président de l'association vendéenne des Amis de saint Jacques : information des pèlerins.

Présentation de l'Union aux autorités civiles et religieuses de Compostelle.

Cette présentation a été faite les 12 et 13 février 2001 par Marie-Françoise Migeot, Denise Péricard-Méa et Louis Mollaret.

Leur séjour à Compostelle avait été préparé par le Consul Honoraire de France dans cette ville, Madame Rosario Porto Ortega qui est aussi " Consul du Chemin de Saint-Jacques ". Grâce à cette préparation, les visites se sont déroulées de façon parfaite et dans une ambiance très chaleureuse.

Leur programme a été le suivant :

Lundi 12

10 h 45 : réception par le Maire de Compostelle

12 h : l'Evêque Auxiliaire, Monseigneur Luis Quinteiro Fiuza, en l'absence de l'Archevêque

13 h : don Jaime Garcia Rodriguez, responsable du bureau des pèlerinages de la Cathédrale

16 h 30 : don Jesus Precedo Lafuente, chanoine honoraire, archives de la Cathédrale

Mardi 13

10 h : la "Gérante" du Camino à la Xunta de Galicia : Maria Anton Vilasanchez

13 h : le Ministre de la Culture du Gouvernement autonome : Jesus Perez Varela.

16 h 30 : le conseiller pour la culture de la municipalité et diverses personnalités de Padron.

Nous avons reçu un excellent accueil de toutes les personnalités rencontrées. La volonté d'unité jacquaire en France exprimée par l'Union a été très bien perçue par toutes.

L'Evêque auxiliaire a manifesté un grand souci d'ouverture et d'œcuménisme en insistant sur le caractère chrétien et spirituel de l'héritage du pèlerinage. Il a insisté sur la nécessité de proposer mais de ne pas imposer cette dimension du pèlerinage et sur l'importance de la rencontre personnelle. Il a apprécié l'insertion de passages de l'Epître de Jacques dans le carnet de pèlerin. A propos du pèlerinage il a souligné l'intérêt d'une durée suffisante.

Don Jaime avait écrit le 28 janvier, en réponse à notre demande de rendez-vous, en demandant que nous apportions un " placet " ou " visa " d'un évêque recommandant l'Union. Grâce aux relations d'André Cuny au Puy et de Denise à Chartres, nous lui avons présenté des lettres des Evêques de ces villes manifestant leur intérêt pour l'Union. Il nous a questionnés à plusieurs reprises sur la raison pour laquelle l'unité ne se fait pas sous l'égide de la Société, voire de la confrérie de Jeanine Warcollier. Son information sur ces points avait visiblement besoin d'être complétée. Il nous a suggéré la médiation du Père Armogate (prédicateur de Notre-Dame de Paris) pour un rapprochement avec la Société. Après quelques explications et une lecture attentive de la présentation des extraits de l'Epître de saint Jacques, il a volontiers accepté le projet de carnet de pèlerin proposé par le Bureau de l'Union. Inquiet que nous l'ayons rencontré avant d'avoir pris contact avec Monseigneur Noyer, il nous a demandé de faire rapidement cette démarche. La rencontre s'est terminée dans une ambiance très cordiale sur la perspective d'une entrée de l'Union dans l'archiconfrérie en 2004.

Le Maire de Compostelle nous a introduits auprès de sa conseillère pour la culture, médiéviste spécialiste des textes français et professeur à l'Université. Il s'est déclaré intéressé par des projets pour l'année 2004 mais pas disposé à en parler avant 2002.

Madame Maria Anton Vilasanchez nous a exposé les interventions de la Xunta pour le chemin, les pèlerins et le tourisme. Elle nous a appris l'existence d'une liste d'associations sollicitées chaque année par la Xunta pour des propositions de projet de promotion du chemin. L'Union pourrait être inscrite sur cette liste si elle en fait la demande. En dehors de ces projets, la Xunta soutient des éditions sur un budget différent. Son intervention dans ce domaine est soumise à l'avis du comité des experts. Informé de ces échanges, le Ministre a confirmé ce qui nous avait été dit et nous a indiqué la possibilité de financer des recherches concernant les pèlerins français dans les archives de Compostelle, en particulier celles de l'hôpital des Rois Catholiques. La Xunta est intéressée à évoquer dès maintenant des projets pour 2004, qu'il convient de faire examiner par le Consejo Jacobeo qui définit les programmes de promotion du chemin.

Chacun des organismes concerné a accepté le principe d'un échange de liens entre leurs site Internet et celui de l'Union. Ceci impliquera que l'Union ait un site un peu plus professionnel que le site expérimental actuel.

Louis Mollaret

D'Orléans à Saint-Jacques-de-Compostelle par voies fluviale et maritime

L'association du Loiret : tel. 06 14 38 41 81 organise ce "voyage" du 4 au 23 août 2001
6 jours en canoë, 4 jours en gabarre, 4 jours en voilier, 3 jours à pied
recherche propriétaires de voiliers pour y participer.

Renseignements :

à 06 14 38 41 81 fax 02 38 91 46 70

Développer l'hospitalité en France

Le Conseil du 12 décembre a décidé la promotion d'une hospitalité bénévole dans certains gîtes non commerciaux en France et renouvelé sa confiance à Odile Egelé pour faire des propositions aux membres et mettre en place cette hospitalité à titre expérimental.

Un florilège d'une centaine de textes spirituels sera diffusé aux associations membres, à charge pour elles d'étudier les conditions dans lesquelles elles peuvent les mettre à disposition des pèlerins dans les gîtes. Leur attention est également appelée sur l'intérêt de renseignements pratiques (heures des offices, clés des lieux de cultes ...).

Une réunion de réflexion sur l'hospitalité sera organisée la veille de la prochaine Assemblée Générale.

Délivrance des carnets de pèlerins :

Un document de présentation du carnet sera établi sur la base des documents actuels de Rhône-Alpes et de Provence. Ce document indiquera qu'à l'arrivée à Compostelle les autorités de la cathédrale délivrent aux pèlerins deux types de documents : Compostella et document de bienvenue. Une fiche de demande de carnet d'un modèle commun sera également établie, elle sera archivée par l'association délivrant le carnet.

En principe la délivrance du carnet n'est faite qu'aux adhérents de l'association (engagement réciproque) et, dans la mesure du possible, après un entretien sur la signification du carnet avec une personne, elle-même ancien pèlerin, désignée par le président de l'association.

Livre des miracles

Dans la légende du pèlerinage, il existe plusieurs livres des miracles de saint Jacques, au moins trois du XII^e siècle : Compostelle, Reading, Tarentaise, et un du XV^e siècle à Toulouse.

Beaucoup, de nos adhérents ont aussi un "miracle" à raconter, survenu à un moment ou à un autre de leur chemin. J'ai proposé au Conseil de les recenser pour que l'Union en fasse un "Livre des miracles" des pèlerins d'aujourd'hui. Ce livre relatera l'événement marquant, le fait majeur ou la rencontre de leur pèlerinage en un mot le "Miracle" d'ordre matériel ou "immatériel" qu'ils ont vécu.

Sur un chemin au long cours hors de ses repères on devient beaucoup plus sensible et réceptif, beaucoup de ces miracles concerneront sans doute des pèlerins au long cours. Mais chacun est invité à raconter "son miracle", situé géographiquement, dans le temps et dans le déroulement du pèlerinage dont les conditions seront brièvement rappelées. La publication pourra être anonyme, mais la compréhension du fait rapporté rendra sans doute nécessaire un contact entre le rédacteur et l'équipe qui centralisera les textes, merci donc de donner vos coordonnées même si vous souhaitez l'anonymat. Croyant ou non croyant, peu importe le rédacteur, il faut que l'événement soit authentique et présenté dans sa vérité première, sans fioritures et sans l'enjoliver après coup. Par contre dire en quoi ce "miracle" a changé la vie du pèlerin, ou s'il s'agit d'un rêve, qu'il soit présenté comme tel.

Merci donc de m'envoyer vos récits, rédaction en 20 lignes (750 signes)..

Délai souhaité juin 2001 pour une publication envisagée pour Noël 2001.

Denise Péricard-Méa

NOTRE CONCOURS PHOTOS

Comme vous n'avez pas eu assez de temps pour faire de belles photos, nous avons décidé de reporter le concours pour notre rencontre de fin d'année... Vous serez tellement nombreux qu'il nous faudra plusieurs jours pour trier toutes vos photos... Je vous rappelle les conditions de ce concours :

NOTRE CONCOURS PHOTOS

PARTICIPANTS : ce concours est ouvert à tous les membres de l'association.

SUJET : un monument ayant un rapport avec Saint Jacques en Vendée tel que :

vitrail ; croix ; peinture ; monument ; église ; hôpital ; maladrerie etc.

SUPPORT : papier mat **NOIR OU COULEUR** : (au choix)

FORMAT : 10 x 15

RÉFÉRENCES : les photos devront mentionner

- _ les références exactes du sujet
- _ sa situation géographique,
- _ éventuellement un brin de son histoire.
- _ le nom et l'adresse de l'auteur

TROIS PHOTOS MAXIMUM par PARTICIPANT

ENVOI : les photos seront à acheminer à la secrétaire :

Michèle Launois 29 rue de la Sauvronne 85100 LONGEVES

DERNIER DELAI : **LE LUNDI 3 SEPTEMBRE 2001**

RESULTATS : le gagnant sera désigné à notre rencontre de Septembre 2001

par une commission composée de 6 personnes adhérentes nommés par le bureau

A VOS VISEURS !